

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 12 DE MARZO DE 1923

N.º 1030

NOTA EDITORIAL

Vacaciones de Costa Rica

A nuestra mesa de trabajo ha llegado este muy hermoso libro escrito por el señor Thomas Francis Meagher y traducido por el distinguido literato don Ricardo Fernández Guardia. Este trabajo comprende la descripción del país en un viaje que hizo el autor en 1859. En la Revista Americana «Harper's New Monthly Magazine», fueron publicados los jugosos artículos de Meagher, que hoy reproduce el señor Director del Liceo de Costa Rica don Fidel Tristán Fernández. La primera crónica se refiere a un viaje realizado entre el Puerto de Puntarenas y la ciudad de San José; la segunda es una descripción exacta e interesante de la Capital; y la tercera, un viaje de San José a Cartago. Las tres crónicas son amenas, pues están llenas de pintorescas descripciones y de bellas referencias. La patria antigua surge en esos escritos con su encanto primitivo, con sus viejas costumbres, con sus escenas características. A la mente brota el recuerdo de nuestros antepasados, siempre amantes de la agricultura, siempre avezados al trabajo. Desfilan nuestros campesinos, con sus ingenuidades, con su sencillez patriarcal, con su fé, con su nobleza, enamorados de sus tardos bueyes, amigos de acostarse temprano y de contar consejas a la luz mortecina de una vela se sebo.

Meagher, visitó las iglesias de otro tiempo, mal encaladas, de piso de tierra, de campanas poco sonoras, pero pobladas de majestad y de sentimientos cristianos. Al atravesar Meagher las montañas, hace el elogio de la fecundidad de la tierra costarricense. Los árboles, embellecidos de begonias, guarías, enredaderas, helechos, bejuocos, flores, frutos y pájaros cantores de pintados plumajes, le entusiasman y le maravillan. Los florecidos cafetales en donde las rollizas mozas cogen el aromoso grano, son para él minas inagotables de riqueza y prosperidad. Y el ilustre viajero sigue describiendo todo, con sinceridad, con cariño, y ese libro, a manera de relicario, es un recuerdo encantador para los que aman entrañablemente lo pasado de la patria adorable.

Libros de esta clase necesita la juventud estudiosa, libros que enseñan a conocer y amar a la tierra nativa. Don J. Fidel Tristán y don Ricardo Fernández Guardia, han hecho un valioso agualdo a la juventud estudiosa, ávida de las bellezas de la Costa Rica antigua y venturosa.

¿Más allá! Un hombre laborioso pierde la razón

Tales palabras deben ser la divisa de una muy fecunda aspiración. Aquel joven atleta romano, esculpido en mármol de Carrara, que tenía extendidas las manos por cima de su cabeza poblada de cabellos ensortijados, representaba el anhelo nunca satisfecho del hombre que busca los hases fulgentes de la ciencia y de la verdad. La religiosa melodía de las ideas que persigue la perfección de la línea de una vida, poco a poco satura el alma de asequibles esperanzas y de cumplidas felicidades. En el Partenón, en donde antaño aleteó el pensamiento, aun retoza y domina el espíritu de Palas Atenea, que por siempre será la potestad de la Sabiduría. Las dudas risueñas de Renán, las ironías catapultantes de Voltaire, las expresiones varoniles de Hugo, son manifestaciones de la nunca bien adorada diosa Minerva.

¡Más allá! Esa es la divisa de los ánimos que aman la autonomía del viento, la braveza del mar, las furias del rayo, las porfías de la voluntad radiosa, el épico coraje del volcán y los retumbos de la catarata que salpica de triunfo las paredes del firmamento!

CARLOS JINESTA

CUESTIONES DE ACTUALIDAD

Sobre la Guardia Civil

San José, 9 de Marzo de 1923.

Señores de la Confederación General de Trabajadores

Ciudad.

Correspondo gustoso a la excitativa que Uds. han tenido a bien hacerme para que opine acerca del establecimiento de la Guardia Civil en Costa Rica.

No he tenido tiempo ni humor de dedicarme a estudiar lo que en España sea y para lo que en España sirva esa institución militar. De su poder inquebrantable se quejan con acritud eminentes escritores que se afanan en un renacimiento de valores positivos en aquel país. De ello deduzco que ese organismo, como todos los que componen el poder militarista, debe estar consagrado al mantenimiento del orden social tal como lo conciben los representantes del pasado; esto es con base inmovible en el principio de autoridad—de origen divino—que dista no poco espacio del pacto social de convivencia que sostiene la organización de las modernas democracias. Estas democracias modernas, a mi juicio, no son sino estados transitorios entre el viejo principio absolutista y el futuro acratismo ofrecido al mundo, como lógica finalidad, por todas las doctrinas morales redentoras.

Desde luego, en la monarquía española bien estará la Guardia Civil mientras no la torne anacrónica el torrente renovador que lucha por transformar la estructura política de aquella antigua nacionalidad. Pero en nuestra joven República, formada por un pueblo dócil y sufrido que a todo se resigna antes de acudir a las violencias, la casta militar a que se pretende dar auge no tiene razón ninguna de existencia.

Yo sé, como todos sabemos, que el espíritu de obediencia se va relajando y que el respeto sagrado a la propiedad va viniendo a menos. Pero el frío que nos aqueja no está en las sábanas de nuestras deficientes organizaciones represivas. El creciente irrespeto a la autoridad se funda en el escepticismo que cunde respecto de las verdaderas capacidades de los que han dado en ostentar las insignias del mando; y el espíritu comunista de algunos despreocupados nació de la sordida avaricia de los poderosos y se nutre en la falta de justicia cada vez más notable.

La guardia pretoriana que se desea fundar ¿viene a remediar esas deficiencias? O viene tan sólo a consagrar y mantener por la fuerza un estado social contrario a las bases en que descansa la estructura política de la Nación?

Si ocurriera esto último, habremos retrocedido en el camino de las instituciones y puesto de nuevo nuestro rumbo a la edad media. Y si lo primero fuera posible—que rematadamente no lo es—yo diría que ensayaríamos otro método que no ofreciera los peligros del que se nos propone.

Y al dar este consejo de hombre que ha logrado conquistar al fin para sus juicios cierta serena jovialidad, estoy recordando un caso ocurrido aquí en época no muy lejana de nuestros días. Se trataba de combatir la plaga de la «altuz» que estaba diezmando los sembrados de la zona atlántica, y por indicación de alguno de esos «expertos» que nunca faltan se iba a introducir al país, por parte del Gobierno, una cría de ciertos animalitos que profesan a los dafínios roedores rurales el mismo afecto con que los gatos distinguen a sus amigos los ratones. Por fortuna saltó por ahí un «reflexivo» de los que no abundan, y demostró que en los países donde tal ensayo se había llevado a cabo, no habían sabido luego qué hacer con la plaga—mil veces más temible—de los nuevos huéspedes. Por excepción fué escuchado el consejo, y el país se salvó de la nueva enfermedad.

Tendremos ahora la fortuna de que sea adoptada la misma prudente conducta de esos días?

Las palabras del Representante General Volio, en el seno de la Cámara Legislativa, me hacen esperar que sí. En torno de esas palabras debemos hacer verdadera «guardia cívica», reposada, culta, discreta, pero decidida y perseverante, todos los entendimientos de buena voluntad.

Soy de Uds. atento servidor,

JOSE MARIA ZELEDON B.

Noticias sobre una revolución

A última hora recibimos noticias de Guatemala en que nos comunican que la revolución ha seguido tomando incremento. En otros pueblos van lanzando el grito de libertad miles de ciudadanos.

Permuta de secretarios

Fueron permutados en sus puestos los señores secretarios de la Agencia Principal de Policía de Puntarenas y San José don José Manuel Solano y don Jacinto Mora.

La reunión de ayer de los agricultores

Detalles completos

Al fin se verificó la gran reunión agrícola anunciada con mucha anticipación en la Capital y en las Cabeceras de las Provincias. La reunión se verificó ayer domingo, en el Teatro de Actualidades, a las dos de la tarde. Desde temprano principiaron a llegar los Delegados de Alajuela, Cartago, Heredia y de algunos pueblos vecinos.

En el Teatro les recibieron algunos señores agrícolas de esta ciudad. Cuando habían en ese lugar más o menos ochenta y cuatro personas, el doctor don Francisco Cordero presidió la Mesa, y después de un timbrazo con el que dió por abierta la sesión, el señor Cordero tomó la tribuna y pronunció un largo discurso explicativo sobre la reunión y sobre los anhelos del Partido.

Don Francisco habló de la Plataforma del Partido y manifestó cuáles eran los muchos puntos del Partido. Primero, nivelación del presupuesto; segundo, saneamiento del Crédito Público; tercero, aumento de la producción nacional; cuarto, creación de un Banco Agrícola Hipotecario; quinto, ensanchamiento de vías de comunicación; sexto, la fundación de una Escuela de Agricultura; séptimo, preparación de los ciudadanos de los ejercicios cívicos; octavo, respecto al Gobierno constituido; noveno, reorganización de la Policía e Higiene Pública.

Después del doctor Cordero, quien habló durante dos horas, hizo uso de la palabra el señor don Roberto Smyth quien tocó puntos nuevos de moral política y social. Don Roberto fue oído con atención y aplaudido con entusiasmo. Mas luego hablaron don Juan Rodríguez, don Antonio Dobles, el señor diputado Trejos, don Eusebio Rodríguez, y don Arturo Chaves. Los discursos de estos señores giraron alrededor del mismo tema y en ellos exponían los ideales políticos de sus provincias. Después hubo una larga discusión sobre el día que debía el Partido Agrícola celebrar su primera gran Convención Política. Unos señores opinaban que el 11 de abril, otros que esa fecha era muy tardada, y los más que dejaran la Convención para Mayo. Ultimamente no llegaron a ningún acuerdo, y la discusión que resultó larga y cansada, fue una cosa inútil.

Le hizo una advertencia que fué aprobada por todos los concurrentes. Existen en la actualidad, en ese partido cinco candidatos, a su tiempo se elegirá el que debe quedar al frente del Partido, pero en caso de que los otros candidatos no quieran seguir en el Partido, pueden retirarse, pues quedan para ello con entera libertad.

La Mesa dispuso nombrar los Secretarios del Partido, y fueron elegidos los señores don Gerardo Zúñiga Montúfar, Diputado al Congreso Nacional, y don León Fernández, empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores. Cuando terminó la reunión vimos a muchas personas dormidas en sus respectivos asientos, y cuando los despertaban, decían restregándose los ojos: «Lo que Ud. mande, haremos con mucho gusto, don Aquiles!»

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

Baile en Cartago

Varias señoritas y algunos caballeros organizaron en la ciudad de Cartago un animado baile en el Hotel Canal. Asistieron las señoritas Victoria Gallegos, Claudia Pacheco, Ana M. Vincenzi, Virginia Sierra, Berta Pacheco, Manuelita Díaz, Carmen Méndez, Angia M. Rivera, Carmina Duque, Virginia Palacios, Carolina Espino, Isabel Sierra, Ana T. Díaz y Catalina Evanz.

El festivo terminó a las veinticuatro horas y la alegría que reinó fue intensa.

La señorita Victoria Grivaldo fue obsequiada con un ramo de flores por ser el día de su cumpleaños.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

No más circuitos cortos

Para el cargo de Inspector General de Instalaciones Eléctricas, ad-honorem, ha sido nombrado el apreciable amigo don Eduardo Pochet Lafost, quien es muy competente para esas funciones.

El acuerdo en relación aparece publicado en el Diario Oficial de anteaayer.

El señor Pochet se propone acabar con los circuitos cortos, inclusive los del Timido Ataulfo, festivo colaborador de este Diario.

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner el servicio público su teléfono N.º 172. Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

DEL MINUTO

Cuestión Internacional

Bueno es que el Gobierno que tenga que reponer al actual, se preocupe por resolver, en forma decorosa para el país, nuestra situación con Panamá.

Si bien es cierto que esto parece asunto definido, lo cierto es que en la realidad, no es así.

En la vecina del sur no pierden ocasión para humillar a nuestro país.

Las armas no nos fueron devueltas y las lucen como trofeos en sus fiestas patrióticas; por otra parte la colonia costarricense tampoco está bien garantizada allí.

Urge, pues, ya consignar en un programa político, como promesa formal, un arreglo definitivo con Panamá. Esto salta a la vista y lo sentimos todos los costarricenses.

No se crea por nuestras palabras que pretendemos que dicha situación sea solucionada por la fuerza, no; entendemos que entre las naciones cultas y civilizadas deben agotarse las vías de la razón, la verdad y la justicia; para esto las naciones tienen sus cuerpos diplomáticos encargados de cultivar las buenas relaciones exteriores, a la par que velar por la soberanía nacional.

Por otra parte los periódicos de la vecina del sur, no pierden oportunidad para encender la hoguera de un falso patriotismo y mantener bien cultivados los odios hacia nosotros. Todo esto, indiscutiblemente, debe terminar porque así lo exige el decoro de nación cumplidora de sus derechos.

El Gobierno que suceda al actual, debe empeñarse directamente en nacionalizar lo más que pueda la región de Golfo Dulce y muy especialmente toda la parte de Coto, todavía abandonada después de haber costado tanta sangre por imprudencia e incapacidad de nuestros actuales hombres de Estado.

Después hay que proceder al inmediato amojonamiento y comunicación telegráfica de esos lugares.

Cueste lo que cueste, hay que nacionalizar aquello; esa tierra para nosotros vale mucho porque fue regada con sangre.

Y por último, necesario es saber a qué atenernos para el futuro y saber si esa nación debe o no debe indemnización alguna y tienen o no tienen derecho a seguir luciendo como insultativos trofeos las armas que en oculta y salvaje celada nos fueron arrebatadas.

Todas estas son cuestiones que hay que liquidarlas de manera decorosa para el país.

Piérdanse todo menos el honor como exclamó el genio de la guerra.

GIL SOL.

Circuitos cortos

Con el objeto de conocer el origen de un artículo que salió publicado en este diario sobre la toma de Almirante, vino un detective a estas oficinas a preguntar y husmear. Se lo aviso a Pinaud para que lo castigue.

El sábado publicamos un artículo de don Máximo en que le da de golpes a don Ascensión. Se teme un encuentro entre el atleta don Máximo y el quisquilloso don Eulogio Calvo.

El Partido Agrícola es en la actualidad la gallina ponedora. Y no pone sólo un huevo, sino dos, tres y hasta seis. En donde se echa el Partido Agrícola, ahí queda un huevo, es decir, un Candidato marca criolla.

A propósito de hueves. Se dice que la Compañía «El Hogar» tiene su nidada en el Congreso. Se lo avisamos a la Policía de Higiene.

Natalicio

Ayer celebró la fecha de su natalicio la distinguida dama doña Amalia González S. de Cañas. Con ese motivo ayer fue muy felizidad por sus buenas amistades.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

El país es la máquina incubadora de los chanchullos. Son tan frecuentes y andan enroldados tantas gentes que ya no se saben cuántos son los ladrones y cuántos los jueces.

Hacen bien nuestros campesinos en enterrar sus dineros. Por lo menos, en la tierra están seguros. Las huacas, pues, tienen su razón de existir, ya que el robo es permitido para algunos «socialistas» de frac y monóculos.

De la Penitenciaría recibimos una carta en que nos decía un reo: pongan ustedes en el periódico la lista de los grandes rateros conocidos que andan por las calles, y verán ustedes que los que estamos aquí hace algunos años somos unos inocentes.

EL TIMIDO ATAULFO

En el Club Internacional

Varios socios de esta importante sociedad, nos han comunicado que a fines del presente mes se jugarán varios matches de billar. La primera partida se jugó el sábado pasado. Don Venancio García y don Cleto González Víquez, dicen los que conocen de este juego, serán los campeones.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

El 6º sorteo de la Cooperativa Constructora

Ayer, a la hora establecida para celebrar los sorteos semanales de la Cooperativa, se reunieron en la Plaza de la Merced a presenciar el acto cerca de un centenar de socios de esta importante institución, inclusive los muy honrados miembros de su Directorio.

Previamente, se procedió con minuciosidad y celo a revisar las bolitas esféricas en que consta la numeración correspondiente a cada socio, las cuales fueron depositadas con toda precaución en el cilindro giratorio para los sorteos que ordenó construir la Cooperativa.

Aunque a la vista tenemos un ejemplar de este diario en que aparecen los nombres de las personas que se iniciaron en esta organización, omitimos publicar quién fue el socio favorecido en este último sorteo hasta tanto no se de-

clare oficialmente por la Junta Directiva. Ahora corresponde a la Tesorería General, correctamente administrada por el honrado caballero don Andrés Boza Cano, certificar quién es el agraciado, para cuyo testimonio es preciso que el socio haya cumplido con exactitud sus obligaciones de pago de las cuotas semanales, o en caso contrario, por enfermedad, si ha sabido acatar lo que disponen los Estatutos en su artículo 21. En esta ocasión resultó favorecido el número 977 siendo el sexto sorteo de casas que celebra la Cooperativa.

Una vez más tenemos la satisfacción de alentar y aplaudir a los miembros de esta simpática institución obrera, cuyo avance no han podido contener los que se interponen en su camino para destruirla y amargar más el provenir de los trabajadores.

Pica pica cartaginesa

Mal augurio. A que no adivinan los lectores dónde era que estaba el libro de adhesiones de los esquivelistas? En una casa de empeño. Cuando preguntaron por dicho libro, de San José, contestaron, mándenlo a sacar porque está donde Meza. Qué adhesiones ni que ocho cuartos! Al día siguiente se lo llevaron debidamente registrado, pero del empeño. Lo que es don Ascensión se ha brá contentado con el sello de la oficina.

Ni donde Rivera, ni Villafraña, ni Martí, ni Antonio Herrero, ni Calvo, ni Mandas, ni donde los turcos han podido conseguir ciertos señores un paraguas para el tiempo de la política pues sienten que la mojada será regular. Yo les recomiendo que se lo encar, huen a Romero, pues debe de ser lata.

Los viudos. Así llamamos a los del partido de don Ricardo. Aun reciben tarjetas de pesar diciéndoles: cuánto lo sentimos, qué barbaridad, nosotros que pensábamos acompañarlos en tan justo... entierro.

Nos han dicho que un señor de ésta le ha escrito una carta a don Ascensión en estos términos: «no se afilja mi querido jefe, no he principiado, pero todo es que yo principie que ya sabe, mientras tanto mándeme unas divisas con calaveras pintadas, entre oscuro claro, no importa que sean como las que trae pintadas el sublimado, eso quiere decir mucho, yo conozco la gente, mándeme carbolina y cuando esté listo el solar le aviso para que venga, dígame si mando poner cloaca o dejamos así. Toda la gente quiere conocerlo, como que ya no se acuerda como es usted, cualquiera dice que hubiera cambiado... pero ni de color!

Alguien que siempre en una política ha figurado en todos los partidos, abrirá un curso de oratoria y mímica, cobrando una pequeña suma mensual. Cobrará, pero según para el partido que sea el orador. Por ejemplo, si es Ascensionista, quince colones mensuales pues se compromete llevarlo afeita-

Niño atropellado por una bicicleta

Acción censurable

Ayer a las cinco y media de la tarde, fue atropellado por una bicicleta el niño Ramiro Sánchez, de cuatro años y medio de edad, hijo del apreciable caballero don Arístides Sánchez.

El ciclista, que no es un caballero ni mucho menos, lejos de atender al niño y presentar sus disculpas a la familia del señor Sánchez, como lo hubiera hecho cualquier persona decente, emprendió la carrera con toda velocidad para no ser alcanzado por la policía. Esta inoble acción fue duramente censurada por los vecinos que atendieron a la criatura, quien manaba sangre del pómulo izquierdo y presentaba otras contusiones en el cuerpo. Dicho vehículo carecía de timbre, según se nos informa, por lo que siempre están ocurriendo graves accidentes.

El hecho ocurrió en el Paso de la Vaca.

Lea LA PRENSA

Pronto será nombrado el Delegado Obrero por Costa Rica

Las Delegaciones se reunirán el 25 de marzo

Hoy los señores Delegados por Nicaragua y Guatemala, tuvieron la fineza de comunicarnos que el domingo 25 del presente, se reunirán, en unión de los Representantes de Sociedades y Gremios, para tratar de los preliminares y fundamentos del nombramiento del Delegado Obrero por Costa Rica, al Congreso Obrero Centroamericano.

Serán pues estas reuniones de gran importancia para los trabajadores.

Las Sociedades y Gremios por medio de sus Representantes, darán forma a las elecciones del Delegado y dada la magnitud del asunto, esperamos que los obreros responderán al llamamiento.

Cigarrería Central

Sorteo semanal Número 24

Semana del 4 al 10 de marzo

Núm. 1223

premiado con c. 25-00

cobrado por

RAMON ALFARO

Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

“La Razón”

Hemos recibido el número 25 de este importante semanario alajuelense. Trae buen material informativo y un hermoso editorial sobre la Guardia Civil. Agradecemos el envío.

Lea LA PRENSA



16 Cigarrillos
50 Céntimos

Antagonismos

El sentimiento de Francia y la razón de Inglaterra

Boñar Law y Poincaré se despierron en una estación de París con enérgicos apretones de manos. Antes el primer ministro Británico se había despedido de la Conferencia interaliada de París, muerta al nacer, con melifluas protestas de fidelidad. En estas triviales manifestaciones de cortesía ven aár algunos franceses signos enequivocos de la vieja y cordial inteligencia que, antes de la guerra, fué lazo de sentimiento y luego, en su terrible transcurso, argolla de sangre entre los dos países fronteros del Paso de Calais. Pero muy otra es la realidad psicológica. La alianza entre Francia de un lado, e Inglaterra y los Estados Unidos de otro, comenzó a desgarrarse en el propio Versalles, al firmarse el Tratado de Paz, y acaso antes, el mismo día del armisticio.

Siempre creyó Francia que fué prematura la cesación de las hostilidades, y su deseo íntimo hubiera sido continuar la guerra hasta dentro de la nación alemana, para mejor derrotarla y desarticularla, de modo que, por mucho tiempo, y a ser posible para siempre, dejara de existir un peligro al otro lado del Rin. Pero entregada Alemania militarmente, no tenía interés loglaterra, y menos aún los Estados Unidos, en destruir al vencido; antes bien, el interés de ambos países, dotados de larga visión histórica, consistía en evitar el aniquilamiento de Alemania, por considerarla miembro indispensable de economía y cultura en el organismo del mundo. Cedió Francia a sus aliados en el punto del armisticio que dejaba en pie la organización de Alemania; pero ellos cedieron a Francia en el Tratado de Versalles, que expresaba el anhelo francés no logrados en los campos de batalla: el anhelo de desorganizar a Alemania y desmantelarla como posible enemigo futuro. Esa es la tragedia del Tratado de Versalles: que, para Francia, es un deseo no satisfecho, y para Inglaterra y los Estados Unidos, es una conclusión no querida. Ese conflicto de interpretaciones sobre el término de la guerra y la reorganización de la paz es lo que ha ido alejando más y más a Inglaterra de Francia, en una serie de conferencias frustradas, hasta llegar a la reciente de París, que representa, a despecho de las buenas formas, una ruptura definitiva.

No discutiremos aquí ahora la razón o sinrazón de Francia en desear que Alemania desapareciera como enemigo fronterizo, aunque su destrucción llevase a la ruina y probablemente el caos más allá de sus confines, sobre toda Europa y sobre el mundo entero. Después del desmoronamiento de Rusia, la descomposición de Alemania, en las propias entrañas europeas, sería un golpe de muerte para toda la fábrica política, económica y cultural del Viejo Mundo, sin contar sus resonancias en los otros continentes. Esto es lo que vemos desde lejos; pero Francia no lo ve así, porque está demasiado cerca de Alemania y en su piel hay muchas señales—todavía sangrantes algunas,—recibidas en innumerables guerras, en el transcurso de siglos, de su vecina del Rin, y ese recuerdo de tantas luchas, y las heridas todavía mal cicatrizadas de la última, y el temor de que dentro de diez, de veinte, de cuarenta años, se reanude la cruentísima contienda milenaria, quitan a Francia el poder de contemplar el problema desde un punto de vista universal. Y será difícil que se lo pueda hacer comprender nadie, por

que mientras los otros hablan un lenguaje de razón, ella está dominada por seculares sentimientos, formados en el proceso de su organización nacional y de sus luchas por la existencia. Por querer frenéticamente vivir, no le importa que Europa se hunda y ella con Europa. Hay en su actitud algo de un suicida que busca la muerte por un exceso de amor a la vida.

Ese es el hecho psicológico, que no hay por qué juzgar ahora y aquí. Pero si Francia no comprende a Inglaterra o, comprendiéndola, no quiere seguirla, más natural es que Inglaterra haya decidido desentenderse de una política francesa que más que cobrar reparaciones e indemnizaciones de guerra, trata allá en el fondo de sus propósitos, de rematar la guerra misma, por considerarla inconclusa mientras Alemania pueda coger un fusil. Inglaterra quiere reincorporar a la nación Alemana al sistema internacional de economía y civilización; Francia aspira a borrarla, como factor importante de ese sistema. Ante la incompatibilidad psicológica de las dos tendencias, Inglaterra se repliega en su isla y Francia amenaza avanzar Europa dentro.

Sin embargo, Inglaterra no puede permanecer en su aislamiento sin contradecir su concepto de reorganización pacífica de Europa, por que si otorga absoluta libertad a Francia y ésta se arroja sobre Alemania, con el pretexto de cobrar lo que se le debe, una de dos: o Alemania se deja destruir pasivamente, o se resiste por la violencia y vuelve de nuevo la guerra. En cualquiera de los dos casos, habrá fracasado la esperanza de reconstruir armoniosamente la unidad fisiológica de Europa, y eso no puede consentirlo Inglaterra sin resignarse a desaparecer ella también en la vorágine de un nuevo cataclismo centro-europeo. Lógicamente sólo hay un medio de evitar la obstinación de Francia; no ha bastado que Inglaterra le amenazara con dejarla sola; no bastará el hecho de abandonarla totalmente, como se desprende de la fallida Conferencia de París; únicamente si anuncia que no tolerará el despedazamiento de Alemania, podrá acaso contener a Francia. ¿Se atreverá a eso?

Pero Inglaterra tiene atadas las manos en Oriente, con Turquía, por numerosos problemas, unos materiales, como el de los Estrechos del Mármara y los petróleos de Mosul; otros espirituales, como los de su prestigio de gran potencia en el mundo musulmán. No le impedirán esos problemas a Inglaterra aislarse de Francia en Europa; pero sí, probablemente ofrecer su ayuda a Alemania para detener a Francia, porque entonces ésta arrojaría todo su peso moral en el platillo turco, y sería difícil evitar un conflicto entre turcos e ingleses. En ese conflicto, además, no permanecerían indiferentes los Estados Unidos grandes rivales de Inglaterra, en el reparto del petróleo mundial y amigos de Francia en esa cuestión. La ruptura de la inteligencia franco-inglesa en Oriente podría desatar algo más que una guerra localizada y ser el principio de la gran guerra intercontinental por la posesión del más precioso combustible; el petróleo. Esta consideración y el deseo de ir de acuerdo con Francia en Oriente pueden inducir a Inglaterra a no acercarse a Alemania. Pero, de otra parte, si se aísla por completo del continente europeo, parece inevita-

ble, a la larga, el estallido de otra catástrofe sobre Europa. Por donde quiera que se eche la vista, se marca la tragedia. Sólo, tal vez, un gran sacrificio de Inglaterra podría evitarla (ya se ve que Francia no está dispuesta a hacerlo); el sacrificio de desatenderse de sus intereses particulares en Turquía, para recobrar su libertad de acción en el centro de Europa e impedir que Francia se lance al suicidio de un nuevo choque con Alemania. ¿Lo hará? ¿Renunciará a lo menor por lo mayor, a lo particular por lo universal?

LUIS ARAQUISTAIN

Álbum social

- Don Felipe Herrero ha mejorado.
De Alajuela vino don Roberto Chacón.
Doña Marina de Chamberlain sigue mal de salud.
Don Ricardo Giral M. guarda cama.
Don Rafael Baquet prepara viaje para México.
Doña Paulina v. de Chacón sigue mejor.
Don Marciano Acosta ha mejorado.
Doña Marta Jiménez de Acosta ha restablecido.
Don Luis Montoya vino de Alajuela.
La señorita Josefina Jinesta salió para Alajuela.
Del mismo lugar regresó don Ricardo Fournier.
Doña Dora J. de Sáenz ha mejorado.



Ante cada obstáculo que se ha opuesto a su progreso desde la edad de las cavernas hasta el siglo de la aviación y el inalámbrico, el hombre ha oído dentro de sí ese trascendental mandato: "¡Piensa!" Y pensando ha derribado barreras y se ha esclarecido misterios y se ha hecho amo de lo que antes lo esclavizaba, por que no existe fuerza que supere al pensamiento humano. Pero por una ley misteriosa, la "máquina" que lo produce es singularmente delicada y frágil. Por eso quienes trabajan mentalmente, sufren intensos dolores de cabeza con embotamiento y malestar general. Por fortuna, la ciencia moderna ofrece en CAFIASPIRINA—que es uno de los grandes triunfos logrados por el pensamiento humano en nuestra época—un remedio que no solo proporciona alivio inmediato, sino que levanta el ánimo, devuelve la energía mental y despeja el cerebro. Su eficacia es igual tratándose de dolores de muela y oído; neuralgias; resfriados, y excesos alcohólicos. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



Un caso curioso

Varias personas observaron el fenómeno Piedras, polvos y jabones arrojados en pleno día, por manos invisibles

No deja de ser curioso el fenómeno que se ha podido observar por personas que nos merecen toda fe, fenómeno cuya explicación queda en el cuidado de quienes entienden de esos asuntos.

EL LUGAR DEL SUCESO

Don Francisco Licinio Bertozzi y Bartoletti, conocidos más generalmente con el sobrenombre de PEPINO, es dueño de una propiedad situada en la calle Este, que es una casa compuesta de dos cuartos, en uno de los cuales, es decir, en el de la esquina, tuvo una pulpería la viuda del señor don Manuel Casares Moreno, y en la otra se han establecido las oficinas de la Alcaldía Segunda. La viuda de Casares mudó de casa poco ha, y ahora la ocupa una familia apreciada, la familia Monge Acosta, emparentada con el señor Presidente de la República.

HAY ENTIERRO

Se ha creído que en esa casa hay algún entierro, por cuanto en meses pasados, mientras un inquilino se bañaba, recibió en la puerta del baño un conchazo, que él atribuyó a travesuras de una niña como de doce años que por entonces servía en la casa. Pero la niña no había arrojado ningún objeto. Al asunto no se le dió ninguna importancia, hasta en los últimos días que se ha presentado el fenómeno con caracteres más curiosos.

EN QUE CONSISTE EL FENOMENO

A principios del mes que corre llegó de Orotinga la familia Monge Acosta, por cuanto la señorita Herminelinda de esos apellidos ha sido designada para ocupar una plaza en el magisterio de esta ciudad. A su llegada tomó a su servicio una niña como de doce años, que vive

en Pueblo Nuevo, y que es la misma a quien se le atribuyó el lanzamiento de un conchazo sobre la puerta del baño, en época anterior. Desde la llegada de la familia Monge Acosta, se ha notado la caída de objetos de lo alto de la casa que está cubierta con cielo raso, de lanzamiento de jabones, de derramamientos de polvos, de desprendimientos de pedazos de teja, etc., y el martes de esta semana, a plena luz del sol, mientras investigaban las causas los señores Licenciados don Luis Fernández RODRIGUEZ, don Pablo M. RODRIGUEZ don Juan Manuel RODRIGUEZ, pudieron constatar los hechos relacionados, pues el primero de ellos, que es nada menos que Magistrado de la Sala Segunda de Apelaciones de la Corte Suprema de Justicia, recibió sobre el calzado, una lata de betún en tanto que los otros veían caer objetos que arrojaba alguna mano oculta. La noticia atrajo más gente al lugar del suceso, de modo que éste fué público. Todo lo relatado es auténtico, y pareciera que se tratara de dar una broma a todos aquellos que llevan el apellido RODRIGUEZ. El Alcalde Segundo, don Rafael RODRIGUEZ, llegó también a la novedad, pero a su llegada, como comprendiendo que estaba de por medio una autoridad, todo se sosegó.

UNA OPINION

Se cree que la nueva generación posee una fuerza volitiva tan desarrollada que con sólo desear ardientemente una cosa, ésta se mueve a la voluntad y sigue la ruta que íntimamente le imprime. Dicese que la jovenita que estaba al servicio de la familia Monge Acosta, posee una fuerza volitiva, pero no en su completo desarrollo, y que debido a ella es que los objetos se mueven.

OTRA OPINION

Se atribuye también el fenómeno a la presencia de algún espíritu que desea comunicarse con un ser material, y que ha escogido a la niña en cuestión como médium, pero que ésta desconoce por completo la facultad de que está revestida, y por eso no le ha puesto atención.

UNA SESION ESPIRITISTA

Para saber si se tratada de espiritismo, el señor Manuel Quesada, un artesano que vive en Puntareñas, celebró en la casa dicha una sesión espiritista, y evocó el espíritu que se cree es el que se presenta. El señor Quesada hizo varios ejercicios, y al parecer quedó quieto todo, pero al día siguiente, apareció una silla dentro de la casa, bailando sola.

LO QUE DIJO DON RAFAEL RODRIGUEZ

Don Rafael Rodríguez, que ha estudiado mucho estos asuntos, aconsejó a la familia Monge Acosta, como medio de sustraerse a las molestias, que despidiera la niña, consejo que la familia siguió, y el fenómeno no se ha vuelto a repetir.

CONVENDRIA ESTUDIAR

Todo lo relatado es perfectamente cierto, aunque parezca cuento o leyenda y sería el caso de que se hicieran estudios, pues bien podría suceder que algún espíritu buscara el medio de comunicarse con seres materiales para dar alguna disposición. Hay que tener en cuenta que don Manuel Casares Moreno murió únicamente el 15 de setiembre de 1921, en Orotinga, lejos de su esposa y de sus hijos, quienes habitaban entonces la casa.

De «El Heraldo» de Puntareñas.

Le merco la leña, colega!

Dice «La Verdad» en su edición de ayer, refiriéndose al movimiento comercial de el sábado: «Lo único que abundó fué la leña y el carbón que han bajado muchísimo de precio, gracias al buen estado de conservación de los caminos nacionales y vecinales»...

Gracias al verano, estimado colega! Cuando estemos en plena estación lluviosa nos va a decir lo mismo de nuestros caminos nacionales y vecinales.

Caminos...escuelas... ¡Qué!

Para honrar la memoria de los mártires de Buenos Aires

Esta noche será acordado en la Confederación, la compra de una corona para hacer un homenaje al recordado Rogelio Fernández Güell y compañeros.

Muy simpático nos parece el gesto de esta importante Sociedad.

Se invita a los entusiastas la puntual asistencia. Comenzará la Asamblea a los ocho de la noche.

El turno de la Dolorosa

Numerosa y selecta concurrencia se dió cita ayer en el turno de la Dolorosa. En todo el día y la víspera se mantuvo latente el entusiasmo y la alegría, habiéndose recaudado con la venta de golosinas, refrescos y rifas una gran cantidad de colones que serán invertidos en la construcción del Salón de Catecismo.

El sábado en la noche tuvo Fray Angel que propinar unos coscorrones a varios chicos rapaces que recorrían las ventas con intenciones no muy católicas.

Para el tricentenario de S. Francisco de Sales

«No puede ser sino vanidad, lo que sirve para la eternidad».

«Las personas a quienes naturalmente nos sentimos poco inclinados, han de ser cabalmente, y con frecuencia, el objeto de nuestra dulzura y caridad».

«Haced de manera que vuestra devoción sea placentera y amable; así los demás la amarán y tendrán más ánimo para practicarla».

«El solo no hacer ningún bien, ya es un gran mal».

«No hay finura ni mejor ni más deseable que la misma sencillez».

«Ni de Dios ni de cuanto pertenece a su servicio, nunca debemos hablar por vía de recreo ni de chanza, sino siempre con sumisión y respeto».

«Tener a Dios con bellas palabras en la boca, y en el corazón con buenos afectos, no basta; es necesario tenerle, como Simón, en los brazos por medio de las buenas obras».

«Si obramos bien, ¿qué importa que el mundo regañe, que culpe, que murmure? Dejad que digan, escuchado, sufrido; no os asustéis por nada y continuad con fidelidad y buen ánimo».

«No todas las verdades pueden decirse siempre, pero nunca es lícito combatir la verdad».

«Antes de juzgar al prójimo, pongáosle a él en nuestro lugar, y a nosotros en el suyo; y a buen seguro que será entonces nuestro juicio recto y caritativo».

«La hurla es el modo más maligno de ofender al prójimo con palabras».

«Sucedá a menudo que, hablando de Dios, queremos ser tenidos por hábiles, y estamos muy satisfechos de nuestros bellos pensamientos, y de aquí dimana que en vez de llegar al perfecto conocimiento de la verdad, sólo nos llenamos de vanidad».

«Todas las reglas tienen su excepción, menos esta: «Nada contra Dios».

No os apartéis jamás de la máxima siguiente:

«Sed hijo sumiso de la iglesia y del Papa; sed humilde y fiel súbdito de vuestro Príncipe, rogad por ellos y confiad firmemente que obrando así tendréis a Dios por padre y por Rey».

«No digáis nunca: «Fulano es un vicioso» aunque sepáis que haya caído una vez en algún vicio, pues un solo acto no basta para formar un hábito».

«Dondequiera que fuéis, recoged siempre cosas buenas: hacer como las abejas, que en volviendo a su colmena no tienen sino su miel».

«Nuestro prójimo, sea quien fuere, ocupa un lugar en el Corazón del Salvador; y a quién mora en lugar tan sagrado, ¿quién será tan duro que no le ame, que no sufra sus defectos?»

«Por cierto que no procuro ser detenido por sabio, ni hago ostentación de lo que sé; pero por el deseo de pasar por ignorante, no quiero que quede inútil ese poco que sé».

«Debemos ser incansables en oponer a los vicios de las personas confiadas a nuestros cuidados, hermano la firmeza en la corrección con la dulzura y la calma».

«Aprovechar las ocasiones que se ofrecen de hacer bien; sucede con frecuencia que, dejando de hacerlo con pretexto de hacerlo mayor, no se hace ni uno ni otro».

«La alabanza y la gloria no se ha de buscar; sin embargo, la caridad pide y la humildad permite que procuremos adquirir buena reputación, pues que ésta sirve no poco para servir al prójimo y hacer el bien».

«Si os halláis precisados a oponeros al dictamen de otros, hacedlo; pero con tanta dulzura y destreza que no parezca que tratáis de violentar los espíritus».

«Como las abejas que sacan la miel de toda clase de flores, así hemos de esforzarnos en imitar al prójimo en todo lo que notemos de bueno en su conducta».

«Todo lo que vemos hacer al prójimo, lo hemos de interpretar del modo más favorable posible».

«La humildad nos hace más perfectos a los ojos de Dios; la dulzura, a los ojos del prójimo».

«Palabras sin esperanza de provecho no salgan jamás de vuestra boca».

«Con respecto al prójimo, portaos siempre con mucha cordialidad y afecto, pero sin menoscabo de la virtud ni ofensa de Dios».

«De sí mismo hablar todo lo mejor posible, ni en bien ni en mal; el amor propio nos ciega hasta cuando hablamos mal de nosotros».

«No la echéis de sabio, ni os juzguéis loco; lo primero por no perder la humildad, y lo segundo, por no faltar a la sencillez, que aborrece las ficciones».

«Nada más natural que ocultar cada uno sus defectos; y siendo eso así, ¿cómo es que nos agrada tanto que se descubran los ajenos?»

«Cuenta con no burlarte del prójimo, injuriarle ni criticarle; poco a poco llegarías a despreciarle y aborrecerle».

«Gritar ¡al lobo! cuando se acerca al rebaño, es acto de caridad, y por esto uno debe callarse cuando hay peligro por parte de los enemigos de Dios y de la Iglesia».

«Tocante a la abstinencia, conviene guardar un medio; si el cuerpo es muy gordo, no lo podremos llevar, y si es muy flaco, él no nos podrá llevar a nosotros».

«Un predicador (y lo mismo digo de toda persona que se ocupa de la utilidad del prójimo) es bastante hábil, siempre que no quiere parecerlo más de lo que es».

Crónicas de Camba

La pereza, vicio suntuoso

¡Terrible tarea la del escritor de periódicos! Trabajando constantemente bajo la inspección general, ¿qué diferencia hay entre él y esas señoritas que, detrás de una vidriera, lían pitillos o escriben a máquina a la vista de todo el mundo? Uno se gana la vida en plena calle, y si por azar, desaparece una temporada de la plaza pública, no faltará algún amigo que le reconvenga.

—¡Pero hombre! ¿Por qué no trabaja usted? ¿Con el dinero que podría usted ganar!...

—¿Cree usted, en efecto, que si yo trabajase ganaría mucho dinero? No olvide usted la máxima que si el periodismo puede enriquecerle a uno, es únicamente a condición de que uno abandone el periodismo.

—¡Disculpa! Pruebe usted a trabajar y ya verá usted si su trabajo le produce o no. En su pellejo de usted a mí nunca me faltarían mil pesetas para divertirme...

Esto suele decirle a uno el amigo, y por un momento, vamos a suponer que tiene razón. Vamos a suponer que metodizando su trabajo le fuera a uno siempre fácil el tener mil pesetas disponibles para divertirse; pero, ¿cómo se divertiría uno? ¿Viajando en automóvil? ¿Comiendo antigüedades? ¿Comiendo langostinos?

Por mi parte confieso que lo que más me divierte es el de no hacer nada. Si yo tengo una verdadera afición en el mundo, es la afición a la pereza. La pereza constituye mi vicio central, mi pasión única. Y a fin de poder dedicarme a la pereza, quieren mis amigos que yo me ponga a trabajar diez o doce horas diarias?

La pretensión resulta algo contradictoria, y por eso, cuando alguien me hace observar que, en mi pellejo, a él nunca le faltarían mil pesetas con que divertirse, yo le contesto:

—A mí tampoco.
—Pero ¡si no gana usted nada!— me replican.

—¿Cómo que no?—exclamo yo entonces.—Yo gano mucho dinero, todo el dinero que puede rendir una labor intensa, y todo me lo gasto en mi deporte favorito, que es el ocio. Lo que ocurre es que, en vez de realizar separadamente las dos operaciones de ganar y de gastar, yo las ejecuto de un modo simultáneo. ¿Cuánto cree usted que me podría producir cada hora de trabajo? Pues exactamente eso es lo que me cuesta cada hora de pereza. Haga usted el balance y verá que, en el término de un año, yo manejo, como tantos otros, varios miles de duros. Si no fuera por la pereza, llegaría hasta hacer ahorros considerables; pero ¡hay vicios tan caros!...

Indudablemente, la pereza es un vicio mucho más caro que el de los langostinos, sin contar que es también bastante más suntuoso, y hay hombres que, de no estar dominados por la pereza, serían varias veces millonarios. ¿Cuándo cesará la opinión de considerar a estos hombres como a unos porristeros?

JULIO CAMBA

De la nueva Central Telefónica

Según cablegrama recibido de la Internacional Western Electric Co., la nueva Central Telefónica será embarcada el día diez del corriente mes en el puerto de Amberes.

Estará aquí mas o menos el 10 de abril próximo. Así informa la Compañía Alvarado.

Atenta comunicación

San José, 7 de marzo de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA

Ciudad

Señor:

Me es grato comunicar a Ud., que ante el Notario Público don Claudio González Rucavado compré hoy la parte que mi socio don Bartolomé Escarré Figueras tenía en la Sociedad que ha girado en esta plaza con el nombre de «Escarré Hnos». Me he hecho cargo del activo y pasivo de la Sociedad, y continuaré yo ahora los mismos negocios de ella.

Le ruego tomar nota de la firma de su muy atento y s. s.,

A. ESCARRE

QUIEN TENGA INTERES en una cabra fina lechera

busque a Augusto Colombari en su carnicería

El Capricho



A VISO

Habiendo aceptado la Agencia de la

TIDE WATER OIL COMPANY N. Y.

Ofrecemos al público un extenso muestrario de ACEITES de diferentes densidades y entre ellos, uno marca **FORDOL**, especial para carros FORD, que recomendamos.

Muestras a solicitud.

La primera remesa ha llegado y está a la venta a precios bajos.

J. P. ARANGO & Co. San José

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA LICITACION

Estando próximo el principio de las construcciones de la Sociedad Cooperativa, por este medio se permite la Directiva hacer un llamamiento a los dueños de maderas, a fin de que hagan sus propuestas acerca de los siguientes materiales:

Basas, alfajías, reglas, tablas, tablilla, traslapos, gigantones, etc.

Para tomar en cuenta las propuestas que se reciban, deberán tener especificadas las dimensiones, nombre de las maderas y precios.

Toda propuesta debe venir en sobre cerrado, dirigido a la Directiva de la Sociedad Cooperativa poniendo debajo de esta dirección la palabra LICITACION.

Los propietarios de terrenos que deseen ofrecerlos a esta Sociedad, pueden hacerlo, indicando la situación de ellos y su precio mínimo.

Se oyen propuestas hasta las seis de la tarde del día quince de marzo corriente.

Diríjase la correspondencia al Apartado 1018

LA DIRECTIVA

Negocio brillante

Vendo o cambio por casa en San José, mis propiedades en San Ramón, que constan de una casa grande y cómoda más cuatro de alquiler y una finca que está situada a una hora de la población. Esta última la forman cuatro manzanas de potrero con magnífico pasto en verano, inclusive ocho cabezas de ganado y muy buenas vacas lecheras. Entenderse en San Ramón con don Manuel Vargas o en San José con don Juan Rafael Pérez.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERÓN)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

LA COLONIAL

GARCIA Hos.

Esquina Noroeste del Mercado, 50 v. al Norte

FABRICA DE CAFÉ Y CACAO MOLIDOS

afrecho de arroz y venta de mercaderías de primera necesidad

Molino para descascarar arroz

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Cuartos con todo el confort

Excelente mesa - Especialidad: jueves y domingo

TELEFONO Nº 861 (APARTADO Nº 1163)

Existencia permanente de azúcar

1a, 2a, y 3ra.

Precios especiales en partidas

Tomás Fernández F.

Almacén

Teléfono 198 Apartado 614

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.